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中国体操男团世锦赛夺冠 提前锁定巴黎奥运会资格

北京时间11月 3日凌
晨，在2022年利物浦体操世
锦赛男子团体决赛中，由孙
炜、张博恒、杨家兴、尤浩和
邹敬园组成的中国体操男队
以总分257.858分夺得冠军，
日本队、英国队分获亚军、季
军。凭借这个世锦赛冠军，
中国体操男团获得了直通巴
黎奥运会的资格。

中国体操队在本届世锦
赛中派出了“三老带两新”的
男团阵容，最初制定的目标
是登上领奖台。虽然在资格
赛中获得第四名，但这个全
新的团队在决赛中逆袭成
功，最终的总得分领先亚军
日本队将近4.5分。这场胜
利帮助队员们增强了信心，
以更好的姿态迎接巴黎奥运
会。 本版撰稿 本报记者 吴钧雷

中国队和日本队都是本届世锦赛
男子团体项目的夺冠热门，但中国队
以“哀兵”姿态参赛，因为目前的这支
队伍并不在最高水准，多名队员都有
伤在身，特别在东京奥运会中夺得男
子个人全能银牌的肖若腾因伤缺阵，
队中的全能选手只有张博恒一人，使
得中国队的赛前既定目标是登上领奖
台，而非冠军。

在两天前进行的资格赛中，中国
队的表现并不理想，多名队员出现失
误，最终仅仅排名第四，落后排名榜首
的日本队将近11分。日本队在资格赛
中优势巨大，领先第二名英国队将近

8 分，他们将男团冠军视为囊中之
物。但是在两天后的决赛中，放下包
袱的中国队上演了逆转好戏。

日本队的强项是自由体操，他们
也将这个项目放在第一轮，三名队员
最终收获43.366分位列榜首。中国队
的第一项是鞍马，打头阵的孙炜中途
出现失误，掉下器械，第一轮仅排名第
五。但教练王国庆对此并不慌张，他
觉得队员们的状态不错。“孙炜虽然出

现了失误，但是动作质量很高，所以得
分不算太低。”

如王国庆所言，中国队并没有受
到失误影响，在随后的比赛中渐入佳
境，吊环、跳马两项都是完美发挥。反
倒是日本队在鞍马项目中连续出现失
误。四轮过后，中、日两队的排名对
调，中国第一，日本第五。奥运冠军邹
敬园在吊环项目获得了全场最高分，
随后乘胜追击，在自己擅长的双杠项

目中也斩获最高分。“中国体操队就是
这样，越是在困难的时候越能迸发出
一股信念。”邹敬园说道。

“不完全是为了比赛而比赛，而是
在享受，我们就是这种心态。”老将尤浩
说，队伍在预赛中的表现差得超出预
期，而决赛是超出预期的好。“我们觉得
预赛不应该这么差，经过一天的调整，
大家都放下了包袱，在决赛中比出了气
势，因为再差也不会比预赛更差了。”

中国队的最后一项是自由体操。
由于中国队在前几轮积累的领先优势
已经超过4分，出战自由体操的三名队
员只要发挥正常，就能将冠军收入囊
中。于是，当最后一位出场的张博恒顺
利完成动作后，他兴奋地高举双臂。随
后，日本队的桥本大辉中途失误掉杠，
意味着日本队丧失了逆转的希望，中国
队的队员们紧紧相拥在一起。

此时的王国庆已经是一脸轻松地
站在一旁，和比赛中的面容判若两
人。在单杠比赛进行时，王国庆一直
站在观众看台旁的通道，不敢看场上
发生了什么。当看到中国队队员的手
松开了高杠，他会猛地转过头去。最

终，他看着小伙子们在领奖台上端详
手中的金牌，这枚金牌不仅给了队员
们信心，也给了他很多信心。

中国体操男队这次派出的阵容可
以总结为“三老带两新”，孙炜、尤浩、
邹敬园三人是征战过世锦赛、奥运会
等重大赛事的老队员，大赛经验很丰
富。两名年轻队员是张博恒、杨家兴，
这是他们第一次代表中国队出战团体
世锦赛。参加本届世锦赛的目的之一
便是磨合队伍，让年轻队员得到锻炼

与成长，为巴黎奥运会做好人才储备。
“今天总体来说发挥得还不错，相

信队员们的能力，有失误，但是把失误
减到最低，然后自己的机会就更大
了。”王国庆很满意队员们的表现。同
时他表示，这应该就是中国体操男队
参加巴黎奥运会的主要阵容了。“这还
不是我们的最强阵容，未来可能还会
再充实一点。从策略上，针对新周期
的‘5-3-3’，我们在计划上、人员上，证
明思路是对的，相信明年会更好。

所谓“5-3-3”，是指巴黎奥运周期
的赛制变化，体操团体决赛赛制由东
京奥运会的“四人报名、三人出场、计
算三人成绩”变成了“五人报名、三人
出场、计算三人成绩”。对于中国男队
而言，赛制的变化其实是好消息，弥补
了队伍中高水平全能选手不足的缺
陷，为各个项目的人员配置提供了更
多选择。目前，中国男队的整体实力
位居世界前三，而这枚世锦赛金牌也
为巴黎奥运会争金增添了更多可能。

中国体操男团目前处于新老交替
的关键时期。在本届世锦赛中，张博
恒是中国队除金牌外最大的收获。决
赛中，张博恒是中国队中唯一打满六
项的全能型队员，并且在这六次出场
中没有出现重大失误，以完美表现收
官，为中国队的这枚金牌打下了坚实
的基础。由于中国队另一名全能型选
手、东京奥运会个人全能银牌得主肖
若腾因伤缺席本届赛事，主动“挑起大
梁”的张博恒让人看到了新希望。

张博恒是一名“00后”，于2000年
出生于湖南长沙。自从在2017年全

国体操冠军赛中获得男子自由体操冠
军后，张博恒就成为了体操界一颗冉
冉升起的新星。2018年，张博恒成功
入选中国体操队。虽然没能参加东京
奥运会，但张博恒凭借去年陕西全运
会的男子个人全能银牌成为了巴黎奥
运周期中国家队的重点培养对象。

2010年10月，在日本北九州举办
的第50届体操世锦赛中，一鸣惊人的
张博恒以0.017分的微弱优势力压主
场作战的东京奥运会冠军桥本大辉，
夺得男子个人全能冠军。21岁的张博
恒也成为继肖若腾（2017年在蒙特利

尔世锦赛中赢得男子个人全能冠军）
后，中国又一位体操全能王。

值得一提的是，陕西全运会男子
个人全能决赛金牌得主是肖若腾，张
博恒摘银。张博恒被视为肖若腾的接
班人，并在全运会结束后的一个月内
就追上了前辈的成绩，接下来张博恒
也要向奥运冠军发起冲锋了。

对于这次夺得世锦赛团体金牌，
张博恒赛后说道：“我们做得比资格赛
好，全队没有放松要求，始终在努力，
抓好每一处细节，顽强拼搏。这枚金
牌，代表体操男队重新崛起。

在2022年利物浦体操世锦赛中，
中国男团用一枚金牌证明了自己，而
中国女团发挥不佳，在女子团体决赛
中排名第六。中国女团不仅没能登上
领奖台，还错过了直通巴黎奥运会的
资格。

参加本届世锦赛之前，中国女团
在法国进行了为期十天的备战，10月
底才抵达利物浦。但据教练王丽明透
露，队伍的备战情况并不是很好，主要
是训练器材的问题。“感觉器材上有一
定差距，那个俱乐部的器材更接近于
青少年，不是成年人的器材，所以在适
应过程中出现了一些问题。”

中国女团派出的五人是唐茜靖、
欧钰珊、罗蕊、韦筱圆和章瑾。资格赛
中，中国队就失误不断，特别是在平衡
木这个优势项目上，唐茜靖和罗蕊加
起来出现三次失误，导致中国队位列
第六。决赛中，中国队没能提升名次，
不仅平衡木和自由操有失误，连最后
有把握的高低杠也掉杠了。跳马项目
虽然发挥正常，但是难度偏低，无法挽
回劣势。中国队的总分为157.529分，
与第一名美国队的差距超过9分。

王丽明表示，目前中国女子体操
队的最大问题是没能完成新老交替。
新的奥运周期已经到来，而上场征战
的还是几位老面孔，缺少新鲜血液的
涌入，备战队伍无法壮大。“我们非常
希望老队员们能够延长运动寿命，延
长她们的技术巅峰，但还是要尊重、遵
循运动员的成才规律。”王丽明说道，

“这次大部分队伍都已经大换血了，而
我们还是原来的队员。”

“我们希望队伍里的老队员用她
们的经验带动小的，然后用小队员的
冲击力促进老队员保持最好的状态，
这样整个队伍才会更有竞争力。”王丽
明坦言，目前的中国女团和其他强队
相比，实力偏弱。时间不等人，这一次
错过巴黎奥运会的直通门票，中国队
就只能等到一年后参加安特卫普世锦
赛时，再去向奥运资格发起冲击了。

体操女团
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从第四到第一 强势逆袭成功

新老交替 中国队“哀兵”出战
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中国队夺得男子团体冠军

张博恒


